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С 3 по 7 октября 2010г. в Горно-Алтайском госуниверситете прошел II тур Всероссийской студенческой олимпиады по педагогике. В олимпиаде
приняли участие команды из Алтайской государственной академии образования им. В.М. Шукшина (Бийск), Алтайской государственной педаго-
гической академии (Барнаул), Кузбасской государственной педагогической академии (Новокузнецк) и Горно-Алтайского госуниверситета.

Участники соревновались в теоретических знаниях («Теоретический конкурс»), в ораторском искусстве и умении отстаивать свою точку
зрения («Дебаты», «Педагогическое слово»). В конкурсе «Педагогическая сказка» они раскрыли некоторые проблемы воспитания. Представители
Бийска затронули проблему взаимоотношения детей и взрослых, барнаульцы - семейное воспитание, гости из Новокузнецка - проблему переход-
ного возраста, а хозяева - формирование доброты как качества личности.

В конкурсе защиты творческого проекта на тему: «Новый учитель для новой школы» студенты должны были осмыслить роль учителя в
современном обществе, проявить способность творческой самоактуализации и самореализации в период проектирования.

6 октября по завершению работы олимпиады членами жюри были озвучены имена победителей в командном и личном первенстве. Итак, 3-е
место заняла команда ГАГУ, на 2-м месте - Алтайская государственная педагогическая академия (Барнаул). 1-е место досталось студентам факуль-
тета иностранных языков Кузбасской государственной педагогической академии (Новокузнецк). Каждой команде были вручены кубки и дипломы.

В личном зачете на1-м месте Анна Альхимович (Новокузнецк), на 2-м - Ксения Андреева (Горно-Алтайск) и Антон Галкин (Барнаул). 3-е место
поделили Марина Нуждина (Новокузнецк) и Елена Орлова (Бийск). Кроме дипломов ребятам вручили  кубки победителей, изготовленные из
натурального камня - оникса.

Поздравляем победителей и желаем творческих успехов!
Маргарита Кузнецова
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10 октября студенты и преподаватели
Горно-Алтайского госуниверситета провели
акцию, посвященную глобальному изменению
климата.

Акция «Мы сажаем кедры, а как вы за-
ботитесь о климате?» в рамках глобального
экологического воскресника «10.10.10» прово-
дилась экоинициативной группой «Борэас» (Гор-
но-Алтайск), Алтайской Краевой общественной
молодежной организацией Экологический клуб
«Чёрный аист» (Барнаул) при поддержке Цент-
ра молодежной политики Республики Алтай,
Профсоюза студентов и аспирантов Горно-Ал-
тайского госуниверситета, Управления по вос-
питательной работе ГАГУ и независимой меж-
дународной благотворительной организации
«Oxfam».

Мероприятия под эгидой «10.10.10» про-
шли во многих городах и селах России. В Брян-
ске, Краснодаре, Серпухове, Санкт-Петербур-
ге, с. Усть-Кокса (Республика Алтай) и других
населенных пунктах сажали деревья. В Мурман-
ске под девизом «Принеси макулатуру — спаси
дерево!» был организован сбор макулатуры. В
станице Кавказская (Кавказский район, Красно-
дарский край) провели районную акцию «Час
без автомобилей» в рамках социального проек-

та «Зеленая улица», приуроченного ко
Всемирному «Глобальному климати-
ческому воскреснику 10.10.10».

Силами волонтеров из числа сту-
дентов и преподавателей ФФ и ГФ были
посажены кедры в дендрарии Горно-
Алтайского госуниверситета и Горно-
Алтайском ботаническом саду (с. Кам-
лак). Целью акции была попытка вне-
сти собственный вклад в сохранение
атмосферы планеты в целом и сохра-
нение экологического баланса в реги-
оне, в частности. Деревья были выса-
жены на территориях, где за ними бу-
дут ухаживать специалисты.

Сажая сибирские кедры, волонте-
ры не только сохраняют уникальное ра-
стение, но и позитивно влияют на из-
менение климата. Происходит обога-
щение атмосферы кислородом (в среднем, взрос-
лое дерево вырабатывает около 175 литров в
день). К тому же у студентов воспитывается вни-
мательное отношение к уникальной природе
Горного Алтая.

В рамках акции для студентов была прове-
дена экскурсия по экспозициям Ботанического
сада, чтобы познакомить студентов с растения-
ми республики.

Н.А. Куликова,
к. ф. н., ассистент кафедры русского языка

М. В. Кузнецова,
специалист по связям с общественностью

(в статье использованы материалы с сайтов:
http://clicr.livejournal.com/,
http://clicr.ru/projects/1)

Всё в мире постоянно меняется: и люди, и
обстоятельства, и время. Некоторые изменения
полезны, некоторые, напротив, вредны, но ка-
кими бы ни были эти изменения, они все немно-
го страшат, потому что невозможно предуга-
дать итог преобразований…

О тех изменениях, которые произошли в
Горно-Алтайском госуниверситете, нам расска-
зала начальник Учебно-методического управ-
ления - Татьяна Николаевна Куриленко.

- Татьяна Николаевна, не секрет, что в этом
учебном году произошла некоторая реоргани-
зация кафедр университета. Расскажите, в чем
заключался этот процесс, и какие результаты он
принес?

- Вопрос о реорганизации кафедр, о необ-
ходимости создании новых кафедр был продик-
тован временем в связи с сокращением контин-
гента, в связи с тем, что у нас появилось много
новых специальностей. Например, раньше на
сельскохозяйственном факультете было всего
две специальности: агрономия и ветеринария, а
сейчас их стало четыре: к ним добавились меха-
низация сельского хозяйства и технология про-
изводства и переработки сельхоз продукции. До
1 сентября 2010г. в вузе было 39 кафедр, около
30 из них были выпускающие. В связи с тем, что
сейчас появились новые специальности, возник
вопрос о создании выпускающих кафедр сель-
хозпрофиля. До этого на СХФ было 5 кафедр,
на специальности «Агрономия» было 2: кафед-
ра агрохимии и защиты растений и кафедра ра-
стениеводства, но потому как агрономия – спе-
циальность одна, мы объединили эти две кафед-
ры в одну кафедру агрономии. На специальнос-
ти ветеринарного цикла было 3 кафедры, каза-

лось бы, специальность одна, набор студентов –
25 человек, а ведущими остаются 3 кафедры –
это довольно много. Была кафедра эпизоотоло-
гии, паразитологии и ветсанэкспертизы, кафед-
ра хирургии терапии и акушерства и кафедра
зоогигиены, анатомии и кормления животных.
Все три кафедры были реорганизованы и из них
образовались 2: инвазионных, инфекционных и
незаразных болезней и механизация сельского
хозяйства и технология производства и перера-
ботки сельхозпродукции. Теперь при каждой
специальности есть своя кафедра. 9 сентября на
заседании Ученого Совета были избраны заве-
дующие созданных кафедр. Итак, заведующей
кафедрой агрономии стала Айя Николаевна Сойе-
нова (кандидат сельско-хозяйственных наук, до-
цент), заведующим кафедрой  инвазионных, ин-
фекционных и незаразных болезней - Юрий Вла-
димирович Лаптев (кандидат ветеринарных
наук, доцент), кафедрой механизации сельско-
хозяйственного производства руководит Влади-
мир Григорьевич Жданов (кандидат педагоги-
ческих наук, доцент), кафедру технологии про-
изводства и переработки сельхозпродукции  воз-
главляет  Сергей Александрович Шевченко (док-
тор ветеринарных наук, доцент).

Произошла реорганизация кафедр и на пси-
холого-педагогическом факультете. На сегод-
няшний день там реализуются разные специаль-
ности: бакалавр педагогики, социальная педа-
гогика, педагог – психолог, есть новая специ-
альность – «социальная работа», пока мы ка-
федру не организовали, эту специальность ку-
рирует кафедра социологии, политологии и
культурологии. На этом факультете было три
кафедры: социальной педагогики, психологии
личности и общей педагогики и психологии.
Последняя кафедра была общеуниверситетской,
она и подверглась реорганизации, потому как
загруженность кафедр факультета была непол-
ной. Преподаватели-психологи стали членами
кафедры психологии личности, а преподавате-
ли-педагоги будут продолжать свою работу на
кафедре социальной педагогики.

Изменения коснулись и кафедр юридичес-
кого факультета. 26 июня 2010г. состоялся Уче-
ный Совет, на котором была определена третья
кафедра на юридическом факультете. До сих пор
на факультете было 2 кафедры: теории и исто-
рии государства и права и уголовного и граж-
данского права и процессов, обе они были вы-
пускающими. В соответствии с ГОСТ-стандар-
том этой специальности, «вуз, в котором эта
специальность есть, должна организовать три

кафедры». Мы создали третью кафедру граж-
данского права и правоведения, исполняет обя-
занности заведующего Аяпбек Айтмуханович
Куттубаев. Внесено изменение в название ка-
федры уголовного и гражданского права и про-
цессов, её сегодняшнее название звучит так: «ка-
федра уголовного, административного  права и
процесса».

Сейчас в нашем университете 38 кафедр,
возможно, мы вернемся к вопросу их реоргани-
зации в будущем.

- В этом году в Горно-Алтайском госуни-
верситете начали обучаться «первые» магист-
ранты. Расскажите о структурной организации
магистратуры ГАГУ?

- В 2009г. получили приложение к лицен-
зии, где нам было разрешено готовить магист-
рантов по 6 направлениям: географии, биоло-
гии, агрономии, истории, филологии, педаго-
гике. Но поскольку в России идет процесс со-
кращения подготовки гуманитарных специаль-
ностей, а филологи и историки относятся к гу-
манитарным профилям, магистратура ГАГУ эти
специальности набирать не будет, набор будет
осуществляться по четырем направлениям: гео-
графии, биологии, агрономии, педагогике. 41
магистрант сегодня обучается в нашем вузе.
Магистранты ГАГУ – это лучшие студенты, ус-
пешно прошедшие вступительные испытания в
магистратуру.

- Есть ли какие-то планы, направленные на
дальнейшие изменения в учебном процессе
ГАГУ?

- Безусловно. Сейчас идет активная разра-
ботка и внедрение государственных  образова-
тельных стандартов третьего поколения. Этот
процесс уже запущен, все преподаватели вуза
активно знакомятся с новыми стандартами, де-
канам придется посетить немало образователь-
ным семинаров, чтобы верно выстроить свою
работу на факультете. Вся работа еще впереди.

- Считаете ли вы изменения, которые про-
исходят и будут происходить в вузе, продук-
тивными и полезными?

- Конечно, опасений очень много, речь идет
об академической мобильности и студентов и
преподавателей. Переход на уровневое образо-
вание предполагает подготовку компетентного
специалиста. Нам необходимо ориентировать-
ся и на рынке труда, отслеживать востребован-
ные специальности, то есть идти в ногу со вре-
менем. Все новое всегда страшит, но все, что от
нас требуется, мы будем выполнять!

Анастасия Бжицких

×òî íàì ãîòîâÿò ïåðåìåíû?

«Ìû ñàæàåì êåäðû, à êàê âû çàáîòèòåñü î êëèìàòå?»



3СОБЫТИЯ

Городские студенческие советы есть
практически в каждом городе нашей стра-
ны, и каждый из них уникален по-своему.
В Горно-Алтайске тоже есть Городской
студенческий совет,  куда, сменяя следую-
щее поколение студентов, приходят дру-
гие люди. Их связывает масса идей, глав-
ная из которых – сделать жизнь молодежи
города лучше, иногда у них получается
следовать своей цели, иногда на их пути
возникают серьезные проблемы, которые
они тоже пытаются решить. Одно могу
сказать совершенно точно – в ГССе рабо-
тают только люди с активной жизненной
позицией, которые всё еще верят в то, что
могут изменить многое.

24 сентября в актовом зале админист-
рации Горно-Алтайска собрались предста-
вители всех учебных заведений города со-
брались для того, чтобы выбрать новый
состав Городского студенческого совета.

В начале отчетно-выборной конферен-
ции исполняющая обязанности председа-
теля ГСС Алена Петенева рассказала о
действующих направлениях в работе Со-
вета, о том, какие проблемы и задачи уда-
лось решить в ходе работы. Казалось бы,

совет охватил все области общественно –
политической жизни: информационную
обеспеченность, профилактику правона-
рушений, адаптацию первокурсников,
добровольчество и многие другие, но по-
чему-то за прошедший год деятельность
ГСС осталась незамеченной. Ребята сде-
лали достаточно много полезных дел, но
почему-то в прессе и на телевидении о них
никто не сообщал. Почему так происхо-
дило? Возможно, ребята сами не желали
быть «на виду» у жителей Горно-Алтайс-
ка, а, может быть, просто не было возмож-
ности сообщить городу о добрых делах.

Свою оценку работе Городского сту-
денческого совета дала начальник отдела
по делам молодежи администрации горо-
да Г.А. Ахламенок: «Самое лучшее время
в жизни каждого человека – студенческие
годы. Студенты – народ очень занятой, но
вместе с  тем очень активный. В нашем
городе сейчас очень низок процент об-
щественно – активной молодежи. Чтобы
стать на рынке труда конкурентоспособ-
ным специалистом, нужно достаточно
времени уделять и общественной жизни,
ведь именно там формируются базовые

качества и навыки, которые необходимы
каждому образованному и деловому  че-
ловеку. Поэтому я призываю вас быть ак-
тивными и не бояться принимать реше-
ния!».

 Напомню, что  положение о  ГСС гла-
сит: «Городской Студенческий Совет фор-
мируется из числа председателей советов
учебных заведений города». Согласно по-
ложению, в новый состав вошли 8 чело-
век: Ольга Слесаренко (ГАГУ), Ангели-
на Масакова (ГАПК), Екатерина Худяко-
ва (ГАГПК), Ангелина Султаева (ГАЭТ),
Надежда Дымова (ПУ №28), Алена Де-
точкина (ПУ № 84), Татьяна Ленская
(СХК ГАГУ), Башпаков Руслан (ГАМУ)
и Юлия Тудуркина (ККиИ), председате-
лем ГСС стала Алена Петенева (ППФ
ГАГУ).

 Приятно, что наш вуз будут представ-
лять активные люди, на которых можно по-
ложиться, поэтому пожелаем Ольге, Та-
тьяне и Алене плодотворной работы и
внутреннего самосовершенствования,
надеемся, что работа в ГСС станет для них
интересным и полезным делом!

Анастасия Бжицких

ÂÛÁÎÐÛ ÑÎÑÒÎßËÈÑÜ!

Решением Ученого совета от 18.10.2010 г. в связи с окончанием
срока полномочий действующего ректора (письмо Министерства
образования и науки Российской Федерации) объявляются выборы
ректора Государственного образовательного учреждения высшего
профессионального образования «Горно-Алтайский государственный
университет».

Выдвижение и самовыдвижение на должность ректора проводится
с 18.10.2010 г. по 18.11.2010 г.

В комиссию по выборам ректора претендентами подаются следу-
ющие документы:

1. заявление о намерении участвовать в выборах в качестве кан-
дидата на должность ректора;

2. персональные данные;
3. заверенные нотариально копии документов о профессиональ-

ном образовании, присвоении ученой степени и ученого звания, про-
фессиональной переподготовке, повышении квалификации, стажиров-
ке, (если таковые имеются) - для кандидатов, для которых ГАГУ не
является основным местом работы;

4. заверенную работодателем по основному месту работы или
нотариально копию всех листов трудовой книжки - для кандидатов,
для которых ГАГУ не является основным местом работы;

5. программу деятельности в должности ректора, а также её ос-
новные положения (не более 2-х страниц);

6. дополнительные документы (по усмотрению претендента).

Прием документов осуществляется в кабинете №1 начальника
управления кадров, ежедневно (кроме субботы и воскресенья) с 10.00ч.
до 12.00ч. и с 13.00ч. до 16.00ч.

Положение о процедуре проведения выборов ректора с формами
необходимых документов (в приложениях) находится на сайте ГАГУ:
WWW.GASU.RU/univer/sotr/rektor.shtml и в приложении к газете
«Университет».

ÎÁÚßÂËÅÍÈÅ
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Что делать, если подросток попал в  трудную жизненную ситуа-
цию? А что, если даже родители не знают, как помочь своему ребенку?
Именно для того, чтобы помочь и детям, и родителям была создана так
называемая «Программа 15». Это не психологический тренинг и не
интеллектуальная игра, это программа, которая состоит из  интерес-
ных форм работы с семьями.

6 октября в  городской школе №1  состоялось общее организаци-
онное собрание по вопросам реализации данной программы на терри-
тории Горно-Алтайска и Республики  Алтай. Это заседание – своеоб-
разная точка отсчета «Программы 15» в нашем регионе.

Презентация проекта началась со слов М.А. Андросова – коорди-
натора и одного из тренеров проекта, старшего  преподавателя кафед-
ры социальной педагогики ГАГУ. Михаил Александрович в своем док-
ладе отметил: «Это уникальная программа для сообщества, в котором
в равных условиях подростки и их родители обсуждают широкий на-
бор тем, связанных с социально – значимыми заболеваниями, сохране-
нием здоровья, формированием  ответственного и безопасного пове-
дения».

С каждой социальной группой (родители/дети) работают специ-
ально обученные тренеры. Эти люди помогают организовать работу в
группе, учат людей не бояться решать собственные проблемы, помо-
гают выстроить правильное, а главное, продуктивное общение по-
средством интересных форм работы. Студенты психолого-педагоги-

ческого факультета   Светлана Мендешева,  Анастасия Старых, сту-
дент исторического факультета Александр Курумчин и старший пре-
подаватель кафедры социальной педагогики ППФ ГАГУ М.А. Анд-
росов как раз и стали этими тренерами. Предварительно эти люди
прошли ряд тренингов, на которых они обучались навыкам работы в
«Программе 15».

«Сегодня в нашем городе существует достаточно много волонтер-
ских организаций, которым «Программа 15» будет полезна. Полезна,
прежде всего, тем, что она станет рукой помощи в работе с трудными
подростками», - отметила старший о/у ОМВП РУФСКН РФ по Алтай-
скому краю, майор полиции Татьяна Александровна Якушева.

Проблема неблагополучных семей всегда остается одной из са-
мых сложных в мире. Необходимо, чтобы общество не было равно-
душным к этой проблеме, нужно искать способы сделать жизнь таких
семей лучше, светлее… Верим, что у сплоченного коллектива «Про-
граммы 15» всё получится!

Все желающие принять участие в «Программе 15» и получить
жизненный опыт, провести с пользой для себя время, могут обратить-
ся в Горно-Алтайский государственный университет, в Управление по
воспитательной работе: г. Горно-Алтайск, ул. Ленкина, 1, тел. (38822)6-
75-15, e-mail: ovr@gasu.ru.

Анастасия Бжицких

30 сентября 2010г. в Горно-Алтайском Доме культуры состо-
ялась отчетно-выборная конференция молодежного Совета при
администрации г. Горно-Алтайска. В программу конференции
входило выступление председателя Молодежного Совета Заха-
рова П.Я. с отчетом о проделанной работе за прошедший год. А
также состоялись выборы нового состава молодежного Совета.
В выборах приняли участие 135 делегатов из разных учебных
заведений г. Горно-Алтайска.

В своем докладе Павел Яковлевич сообщил:
- В октябре 2009г. для содействия временному трудоустрой-

ству молодежи на базе МУ «Молодежный центр города Горно-
Алтайска» начал реализовываться
молодежный проект «Студенческое
кадровое агентство», в которое за
10 месяцев обратилось 350 человека,
из них 117 трудоустроены;

- активизирована работа учебных
заведений и администрации города по
развитию экономической активности
и формированию компетенций про-
фессиональной деятельности. Так,
среди выпускников 2010г. - 5 человек
из экономического техникума со сво-
ими бизнес-планами признаны побе-
дителями конкурса молодежных соци-
ально-значимых проектов, 2 финали-
ста конкурса «Золотой кадровый резерв» направлены на стажи-
ровку на предприятия города, проект «Веломаршрут «Путеше-
ствие на Луну» студента Пу-84 Сурбашева Виталия признан луч-
шим на межрегиональном туристическом фестивале молодежи
и студентов.

Далее в рамках обсуждения доклада выступила Анастасия
Бжицких – студентка ГАГУ (ФФ), которая отметила, что одних
слов в деятельности Молодёжного Совета мало, нужны действия,
нужно ставить цели и добиваться их.

Также выступил Павел Викторович Алексеев - председатель
Совета молодых ученых Республики Алтай, который заявил, что

наука и инновации – самый главный двигатель в развитии моло-
дежи.

Итак, по результатам открытого голосования из 13 заявлен-
ных кандидатов в совет прошли 10 человек - это представители
различных социальных групп молодёжи:

От школьной молодежи: Мария Потапова (Республиканс-
кий классический Лицей); Екатерина Сараева (Гимназия  №3);
От студенческой молодежи: Анастасия Бжицких (ГАГУ); Да-
ниил Мизонов (ГАГУ); От общественных организаций: Алан
Аларушкин (профком ГАГУ); Татьяна Ачимова (волонтерское
движение «Равный - равному»); Анастасия Старых (неком-

мерческое партнерство за устойчивое раз-
витие территорий «Орион»); От  работа-
ющей молодежи: Анатолий Долганов (-
ЗАО «Бурводопроводстрой»); Марина
Перепелюк (Детская музыкальная шко-
ла № 1); Андрей Ялбаков (частный пред-
приниматель).

Кроме того, 5 октября прошло первое
организационное заседание вновь избран-
ного Молодёжного Совета, по результа-
там заседания председателем Совета была
избрана Анастасия Бжицких, место заме-
стителя председателя занял Даниил Мизо-
нов, место ответственного секретаря –
Алан Аларушкин. Стоит отметить, что все

они являются студентами ГАГУ.
Председателем городского совета старшеклассников являет-

ся Екатерина Польникова (школа № 1), председателем городско-
го студенческого совета – Алёна Петенёва (ГАГУ), её замести-
телем - Худякова Екатерина (ГАГПК), ответственным секрета-
рем – Султаева Ангелина (ГАЭТ).

Мы от имени всего студенчества поздравляем ребят и наде-
емся, что этот год в Молодежном Совете не пройдет для них, да
и для всех нас даром. И, конечно же, желаем успехов, творчес-
ких идей, упорства и достижения поставленных целей.

 Анастасия Постникова

Âûáîðû â Ìîëîäåæíûé Ñîâåò
Отчетно-выборная конференция Молодёжного Совета Горно-Алтайска

Ðåøèì ïðîáëåìû âìåñòå
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В этом году, с 13 по 16 сентября 2010г., студенты ГАГУ впервые были
слушателями и докладчиками Всероссийской (с международным участи-
ем) VII-ой научной школы молодых ученых «Болота и биосфера», про-
шедшей в Томске. В этом году работа молодежной школы была посвящена
105-летию ученого мирового уровня, почвоведа С.Н. Тюремного.

Школа работает с 2002г., ею руководит Лидия Ивановна Инишева,
д.б.н., проф., член-корр. РАСХН. Научная школа проводится при финан-
совой поддержке Российского фонда фундаментальных исследований (№
10-05-06059).

Основные задачи, которые решает молодежная школа, определены сле-
дующим образом:

- расширение и углубление новых знаний в болотных экосистемах,
механизмах функционирования болот как компонента биосферы, а также
создание высоких технологий добычи торфа, сапропелей, переработки и
получение торфяной продукции с целью решения задач рационального
использования торфяных ресурсов России;

- обсуждение актуальных проблем изучения и использования торфя-
ных ресурсов.

Л.И. Инишева является руководителем аккредитованной лаборатории
агроэкологии ТГПУ. С ней мы знакомы на протяжении нескольких лет,
участвовали в совместных научных экспедициях по Горному Алтаю.

Однако в Томске, в ТГПУ, мы были впервые. 14 сентября 2010г. состо-
ялась церемония открытия школы, здесь нас поразило большое количество
студентов и аспирантов. На открытии школы с приветственным словом
выступил ректор ТГПУ, проф. В.В. Обухов. Особенно интересно было
послушать среди прочих доклад проф. Леха Шайдека (Институт сельско-
хозяйственных и лесных исследований, Польская АН, Познань). Его док-
лад был посвящен проблемам экологии гидроморфных почв. В 2009г. Лех
Шайдек впервые побывал в Горном Алтае.

Для нас, химиков, были интересны доклады Н.А. Березиной (МГУ)
«Растительный покров и стратиграфия болот Западносибирской равни-
ны», Н.К. Пановой (Ботанический сад УрОРАН, Екатеринбург) «Торфя-
ные болота – аккумуляторы и источники палеоэкологической информа-
ции».

Оказывается, помимо обычного химического анализа существует спо-
рово-пыльцевой анализ. В болотах, благодаря консервирующим свойствам
торфа, пыльца, споры сохраняются лучше, чем в минеральных отложени-

ях. Это позволяет получить следующую информацию: какая раститель-
ность произрастала несколько тысячелетий назад, а также узнать об эколо-
гических условиях послеледникового периода (голоцена).

В течение 2 дней мы посещали лекторский симпозиум, после обеда
проходили секционные заседания, где с докладами выступали молодые
участники школы. Приятно было увидеть в лаборатории агроэкологии
большое количество фотографий Горного Алтая, в том числе сделанные
нами фотографии с экспедиций 2008 г. в Усть-Коксинском и Усть-Канском
районах.

Также мы присутствовали на открытии музея торфа ТГПУ, познако-
мились с аккредитованной лабораторией агроэкологии, которая оснащена
самым современным оборудованием.

Лаборатория получила целевую финансовую поддержку Минобразо-
вания РФ для развития приборной базы научных исследований и экспеди-
ционного оборудования. Она организована в 1997г. За прошедший пери-
од выполнены работы по 16 грантам РФФИ, по гранту Президента «Веду-
щие научные школы РФ (НШ 3938-2008.5). Помимо сотрудников и аспи-
рантов в лаборатории работают студенты педагогического университета,
т.к. на базе лаборатории проводится обучение по специальности «Торфя-
ные ресурсы и торфопользование».

Для слушателей школы была организована экскурсия по Томску. Мы
проехали по пр. Ленина, главному проспекту города, познакомились с
ТПУ, ТГУ, Научной библиотекой ТГУ; большое впечатление на нас про-
извела Центральная Набережная, концертный зал, драмтеатр и здание ад-
министрации Томской области.

На 3-й день школы мы совместно со студентами, аспирантами и про-
фессорами совершили научную экскурсию на самое большое болото в
мире - Васюганское. В ТГПУ функционируют несколько полевых стацио-
наров, здесь студенты и аспиранты проводят свои полевые исследования
на болотах Томской области. На одном из таких стационаров мы побыва-
ли. Это вагончик с необходимым оборудованием и бытовым блоком.

Во время экскурсии состоялось посвящение в торфоведы, был поднят
флаг школы, и участникам вручили памятные ленты с надписью школы:
«Болота и биосфера».

Таким образом, за 3 дня познакомились с Томском, действительно
студенческим городом, приобрели новых друзей из ТГУ, ТПУ, ТГПУ и
Красноярского университета. Впервые посетили лекторский симпозиум,
где с докладами перед нами выступали доктора, профессора из МГУ, Ин-
ститута почвоведения и агрохимии СОРАН (Новосибирск), из Института
сельскохозяйственных и лесных исследований Польской АН (Познань),
Института микробиологии РАН, Института лесоведения РАН (Москва).

Все коллеги из Польши свободно владеют русским языком. Но что нас
поразило - они также прекрасно владеют английским языком, этого мы
никак не ожидали. Для себя твердо решили: приедем домой в Горно-Ал-
тайск - займемся разговорным английским. Нам он обязательно нужен для
непосредственного общения с иностранными студентами, как деловой
английский, а также для более прочной жизненной позиции в будущем!
Это мы четко осознали после нашего посещения научной школы.

Благодарим за прекрасный прием руководителя школы Л.И. Инишеву,
весьма признательны своему научному руководителю Г.В. Лариной (каф.
н/о и а/химии), с ней мы работаем со 2-го курса. Нам очень повезло с
нашим куратором М.И. Кайзер, которая с 1-го курса наставляет нас на
путь истинный. Выражаем благодарность за всестороннюю поддержку
нашей поездки Научному отделу ГАГУ в лице Н.В. Долговой.

Ченчубаев Антон, Турсунбеков Жанат,
137 гр. БХФ.

Международный день студентов (International Students’ Day) ус-
тановлен 17 ноября 1946г. на Всемирном конгрессе студентов, состо-
явшемся в Праге, в память чешских студентов-патриотов.

Конечно, этот праздник ассоциируется с молодостью, романтикой
и весельем, а вот история его, начавшаяся в Чехословакии во время
второй мировой войны связана с трагическими событиями.

28 октября 1939г. в оккупированной фашистами Чехословакии,
пражские студенты и их преподаватели вышли на демонстрацию, что-
бы отметить годовщину образования Чехос-
ловацкого государства (28 октября 1918г.).
Подразделения оккупантов разогнали демон-
страцию, при этом был застрелен студент ме-
дицинского факультета Ян Оплетал.

Похороны Яна Оплетала 15 ноября 1939г.
снова переросли в акцию протеста. Десятки
демонстрантов были арестованы. 17 ноября
гестаповцы и эсэсовцы рано утром окружи-
ли студенческие общежития. Более 1200 сту-
дентов были арестованы и заключены в кон-

цлагерь в Заксенхаузен. Девятерых студентов и активистов студенчес-
кого движения казнили без суда в застенках тюрьмы в пражском райо-
не Рузине. По приказу Гитлера все чешские высшие учебные заведе-
ния были закрыты до конца войны.

День студентов празднуют в разных странах по-разному, прово-
дятся студенческие демонстрации и массовые гуляния. В Гарварде,
например, проводятся карнавалы с костюмированным парадом, а в
Португалии празднество начинается в полночь - выступают музы-

кальные коллективы, студенты поют серенады, а
потом торжественное шествие студентов по все-
му городу. Это значит, что студенчество не оста-
ется без внимания, а праздник День студента име-
ет свои традиции и историю. Наши студенты тоже
шумно и весело отмечают этот праздник в ком-
паниях лучших друзей и подруг. Поэтому по-
здравим всех студентов с этим праздником весе-
лья и молодости, и пусть он оставит от себя толь-
ко лучшие впечатления на всю жизнь.

17 НОЯБРЯ - МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ СТУДЕНТОВ

Î ðàáîòå íàó÷íîé øêîëû ìîëîäûõ ó÷åíûõ «Áîëîòà è áèîñôåðà»
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(Îêîí÷àíèå, íà÷àëî â ¹¹ 5, 6, 7, 8) À.Ð. Êðàéâàíîâà
Âåòåðàí òðóäà, ê.ï.í., âåòåðàí ÃÀÃÓ

ÄÅÒÈ È ÒÐÓÄÎÂÎÉ ÔÐÎÍÒ Â ÒÛËÓ
(Ê 65-ëåòèþ Ïîáåäû â Âåëèêîé Îòå÷åñòâåííîé âîéíå 1941-1945 ãîäîâ)

Повалихинская средняя
железнодорожная школа №101.

Победа.

Несколько строк воспоминаний
я посвящаю годам своего обучения
в железнодорожной школе №101
станции Повалиха. Для этого есть
два мотива. Первый: как ученица
этой школы я должна была летом
1944 года поработать на зудилов-
ском участке этой железной доро-
ги. Здесь я оказалась среди муж-
чин небольшой бригады «путей-
цев» - своих же соседей, имевших
бронь. Они мне поручали посиль-
ные виды работ на полотне желез-
ной дороги. Я красила известью
«пикеты» - чугунные столбики,
обрезки рельса, вкопанные в пес-
чано-щебневую насыпь на рассто-
янии 100 метров друг от друга (это
«вешки» - мерка полотна дороги).
Небольшой шанцевой лопаткой я
копала ямки близ шпал также че-
рез 100 метров и брала пробу грун-
та в специальные пронумерован-
ные пакеты. Так проверялась на-
дежность грунта насыпи, на кото-
рой укладывались шпалы и крепи-
лись рельсы. Казалось, несложная
работа, но к вечеру ломило спину,
а я проникалась важностью вы-
полняемой работы; она служила
безопасности движения поездов.
И не только «дачного». Я здесь на-
блюдала, как через определенные
промежутки времени, без гудка
(«дачный» всегда подавал гудок),
на большой скорости мимо нас
мчались военные эшелоны с ору-
диями, прикрытыми брезентовы-
ми чехлами. Сквозь них выделя-
лись очертания танков и других
орудий. Эшелоны шли в обе сто-
роны, и мы знали: этот – уже на
фронт, а тот – в обратном направ-
лении – на барнаульские ремонт-
ные заводы. Мчались составы и с
цистернами, и с типовыми товар-
ными вагонами, с приоткрытыми
вверху щелями в дверях: это везли

на фронт бойцов. С тех пор мне
помнятся паровозы с большой
красной звездой впереди, а над
ней слова – «Колонна ГКО» (Го-
сударственный Комитет Оборо-
ны).

Второй мотив. Именно в Пова-
лихинской средней железнодо-
рожной школе №101 9 мая 1945
года нам, собравшимся на первые
уроки первой смены, сообщили об
окончании войны, о такой долгож-
данной победе. Под ликующие
визги и крики «Ура!» на коротком
импровизированном митинге ди-
ректор школы поздравил всех уче-
ников и учителей с великой Побе-
дой и, как птиц в святое Благове-
щение, отпустил всех по домам.
Занятия, конечно, были отменены.

Сегодня может показаться па-
радоксальной выдумкой, но это
действительно факт: в село Зуди-
лово, живущее предчувствием ско-
рой победы, весть о ней принес-
ли 9 мая мы, три десятиклассни-
цы. Не принесли, а примчали. Ра-
дио и телефона в селе не было.

Было тихое солнечное майское
утро. Мама и братишка Витя рабо-
тали на вскопанной грядке. Мое
неурочное появление удивило их,

а потом вызвало долгие горючие
слезы. Это были и слезы радости,
и слезы, казалось, бесповоротно-
го прощания с погибшим отцом.
Никогда еще нам не было так грус-
тно. Это сложное даже не чувство,
а противочувствие. В этот день мы
больше не работали в огороде. Не
было сил, были только горькие
воспоминания. А вперед, за сегод-
няшний день, нам было тревожно
заглядывать.

По существу, кончался зудилов-
ский период нашей жизни. Я в том
же победном году поступила в
Барнаульский педагогический ин-
ститут. Но в Зудилове нам с млад-
шим братом еще предстояло похо-
ронить маму и брата Льва, рас-
статься с родительским домом, ко-
торый никого из жителей села из-
за бедности уже не мог порадовать
своим светлым обликом, палисад-
ником вокруг дома с буйно цвету-
щими астрами, с аккуратным шта-
кетником вокруг двора с травой-
муравой и стройной березкой, по-
саженной мною перед окном. Дом
мы с сестрой определили 15-лет-
нему Вите, ставшему студентом
Барнаульского строительного тех-
никума. Он подешевке  был про-
дан на вывоз, так же, как на вывоз
был куплен отцом  в отдаленной
деревне.

Мы все вступили в новую, мир-
ную эпоху жизни страны и своей
собственной. Испытания, выпав-
шие в годы войны на наше детство
и отрочество, закалили наши ха-
рактеры, волю к жизни, веру в
людей, выработали обостренное
чувство справедливости и ответ-
ственности за свою судьбу, за сво-
их детей и внуков и за свое дело,
которому мы служили. Верится,
что жизнь прожита не впустую.
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С 18 по 22 октября 2010 года в Горно-
Алтайском госуниверситете состоялась
неделя немецкой культуры, посвященная
20-летию объединения Германии. Эта не-
деля была организована факультетом ино-
странных языков и Немецким культурным
центром.

Наверное, у многих возникнет вопрос,
зачем собственно это нужно? Для ответа,
думаю, необходимо обратиться непосред-
ственно к истории того времени. 20 лет на-
зад Народная палата ГДР приняла реше-
ние о роспуске Германской Демократи-
ческой Республики и, согласно действую-
щей Конституции ФРГ, объявила о присо-
единении Восточной Германии к Федера-
тивной Республике Германия. Так, 3 ок-
тября 1990г. стало днём объединения Гер-
мании. И большая часть населения Гер-
мании (84%) довольны произошедшими
тогда событиями. И мы, люди, изучающие
немецкий язык, обычаи, праздники и
жизнь Германии, просто не могли равно-
душно отнестись к этому событию. Неде-
ля, честно сказать, была не из легких. Встре-
ча гостей, приготовление праздничных
программ, различные семинары, лекции
и конкурсы потребовали немалых сил. Но,
не смотря на всё, оглядываясь назад, с удо-
вольствием вспоминаешь об этом време-
ни, тесно связанным с духом Германии!

Ну что ж, теперь всё по порядку. В по-
недельник прошло официальное открытие
недели немецкой культуры. В актовом зале
состоялся концерт, на котором был дан
краткий исторический экскурс объедине-
ния Германии, прошло награждение зас-
луженных педагогов, которые на протяже-
нии многих лет обучают детей и студентов
немецкому языку. Завершил программу
небольшой праздничный концерт в честь
преподавателей и гостей.

Мероприятие проводилось на русском
языке, но настоящую немецкую речь нам
всё-таки посчастливилось услышать! Не-
даром выше было упомянуто о гостях праз-
дника. Ими были представители DAAD
(Новосибирск) Татьяна Молодцова, язы-
ковой ассистент DAAD, и её коллега Бер-
тольд Линдер. Я, честно признаться, сна-
чала даже и не подумала, что передо мной
сидит коренной житель Германии, но ког-
да он вышел на сцену и стал произносить
речь, здесь, конечно, всё встало на свои
места. Татьяна и Бертольд поприветство-
вали всех присутствующих, поблагодари-
ли за приглашение и признались, что очень
рады приехать к нам, в Горно-Алтайск, и
если в городе состоится еще какое-либо

мероприятие, связанное с языком
или Германией, то они с удоволь-
ствием вновь посетят наш город.

Думаю, было бы немного глу-
по упускать такую возможность
общения с иностранцем в стенах
нашего университета. Молодой
человек оказался очень общитель-
ным и приветливым. Бертольд со-
всем недолго находится в России,
всего две недели и пробудет здесь
до середины лета следующего
года. В DAAD он работает в каче-
стве языкового ассистента и пре-
подает немецкий язык в Новоси-
бирском Академгородке и НГТУ.
Русский язык ему нравится, он
считает нашу речь красивой. К со-

жалению, говорить по-русски Бертольд
еще не может, над этим он еще только ра-
ботает. Определенное мнение о России у
него еще сложиться не успело, но он с удив-
лением признался, что у нас очень мало
людей, говорящих на английском языке, он
ожидал, что в России гораздо больше жи-
телей, владеющих английским. Также он
заметил, что обучающиеся в вузах России
гораздо младше студентов Германии. Нем-
цы же заканчивают свое обучение пример-
но к 30-ти годам. Что касается студентов
ФИЯ нашего университета, то Бертольд
призывает всех писать языковые тесты,
пробовать свои силы и при любой возмож-
ности ехать в Германию.

В этот же день гости провели блиц-кур-
сы немецкого языка для студентов, кото-
рые только-только начали изучать немец-
кий. Ближе к вечеру в Немецком культур-
ном центре прошла выставка «Новая Гер-
мания» и фотовыставка под названием
«Германия глазами русских немцев и ино-
странных студентов», на которых было
представлено огромное число фотогра-
фий Германии, различных книг и журна-
лов, творческих работ.

Вторник был полностью посвящен на-
учной деятельности. В 10ч. прошла пре-
зентация стипендиальных и исследователь-
ских программ DAAD. Здесь было расска-
зано о возможностях посещения Герма-
нии как студентами, аспирантами так, и
преподавателями вуза. В частности, для
студента есть 3 различных варианта: посе-
щение страны на летних курсах (3-4 неде-
ли), семестровые поездки и экскурсион-
ные поездки для групп. Мало кто верит в
свои силы, считая такие путешествия про-
сто нереальными. Но, на самом деле,
шанс есть у каждого! Просто нужно не-
много постараться и иметь огромное же-
лание. Так, совсем недавно
на семестровые курсы от-
правилась студентка 4 кур-
са ФИЯ Елена Суховеркова.
Она живет сейчас на севере
Германии, в Ростоке, неда-
леко от Балтийского моря.
Как видите – всё возможно!

Для тех, кто желает от-
правиться в Германию в
следующем году, после
презентации был проведен
языковой тест, определяю-
щий уровень знания языка.

Далее для всех желаю-
щих была проведена викто-
рина по страноведению. А

после подведения итогов были объявлены
победители, которые получили призы от
DAAD. 1-е место в конкурсе заняла Каза-
това Светлана (3 курс ФИЯ), 2-е место по-
лучила Шульц Ольга (РКЛ), на 3-м месте
оказался Мендешев Александр (магистра-
тура ГАГУ).

Среда - день творчества! В актовом зале
ГАГУ состоялся праздничный концерт, и
не просто концерт, а конкурс. Конкурс
творческих номеров, приготовленных на
немецком языке. Участие принимали как
ребята со школ города, так и студенты на-
шего университета. Номера были также
разнообразными - звучали песни, стихи,
были показаны инсценировки и народные
танцы. В любом случае очень радует, что
все приняли активное участие и подгото-
вили достойные номера. Особенно всем
запомнилась постановка «Колобок» на не-
мецком языке, подготовленная учениками
Кызыл-Озёкской средней школы. Очень
забавные, непосредственные ребята. А как
они радовались, когда узнали, что заняли в
конкурсе 2-е место! Казалось, их счастью
просто нет предела.

После концертной программы были
объявлены итоги конкурса перевода, стен-
газет, символики и картинок на тему «Не-
мецкое единство - 20 лет». Призёрам и уча-
стникам были вручены памятные подар-
ки и сладкие призы. В общем, день полу-
чился очень насыщенным.

В пятницу неделя, посвященная объе-
динению Германии, подошла к концу.
Ежедневно в течение всей этой недели по
вечерам проходил показ фильмов на не-
мецком языке. Любой желающий мог
прийти и поучаствовать в просмотре, пос-
ле можно было остаться и обсудить содер-
жание и смысл фильма, к тому же к про-
смотрам присоединился и уважаемый
гость Бертольд, который с удовольствием
отвечал на все вопросы. После просмотра
фильмов начинаешь немного лучше по-
нимать менталитет другой страны, ближе
знакомишься с обычаями и привычками
немцев.

Эта неделя была безумно интересной
и продуктивной. Наука и творчество, уча-
стие в конкурсах, знакомство и общение с
представителями DAAD, которые были
очень открытыми, доброжелательными,
готовыми ответить на любые вопросы, ка-
сающиеся Германии – всё это духовно
очень объединяет нас с изучаемой стра-
ной. После этого общения хочется всё боль-
ше и больше узнавать о традициях, обыча-
ях и людях далекой Германии.

Ольга Крутикова

Î ÍÅÄÅËÅ ÍÅÌÅÖÊÎÉ ÊÓËÜÒÓÐÛ Â ÃÎÐÍÎ-ÀËÒÀÉÑÊÅ
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ЮБИЛей ученого
АЛЕКСАНДР ПРОКОПЬЕВИЧ

КИСЕЛЕВ – основатель, первый декан
созданного в 1993г. сельскохозяйствен-
ного факультета Горно-Алтайского го-
суниверситета.

По профессиональному происхож-
дению он - выпускник агробиологичес-
кого факультета Горно-Алтайского го-
сударственного пединститута. После
окончания института, как было принято
в то время, Киселев 3 года работал в
системе школьного образования. Затем
работал научным сотрудником в Горно-
Алтайской сельскохозяйственной опыт-
ной станции. После успешной защиты
кандидатской диссертации (1985г.), вы-
полненной по теме «Улучшение лугов»,

А.П. Киселев посвятил всю свою дальнейшую деятельность сельскому хо-
зяйству. После защиты диссертации он продолжает работать в науке.

В 1987г. А.П. Киселев возглавляет Горно-Алтайскую станцию химиза-
ции сельского хозяйства. Высокий профессионализм, личные качества по-
зволили А.П. Киселеву проявить себя на новом поприще весьма эффектив-
но.

В 1993г. А.П. Киселев получил предложение возглавить создаваемый в
Горно-Алтайском госуниверситете сельскохозяйственный факультет.

Пробегая взглядом по сухим строчкам биографии, не всегда понима-
ешь, что для конкретного человека значило: бросится в неизвестный водо-
ворот многотрудной организаторской работы. И только по истечении про-
должительного времени осознаешь, что для Александра Прокопьевича это
был один из главных в его жизни поступков, поскольку деканы факультетов

в то перестроечное бизнес-время, во главе с ректором Ю.В. Табакаевым,
образно выражаясь, вели свои корабли в настоящих штормовых условиях.

Итогом этой работы стало, прежде всего, создание научного коллекти-
ва. При непосредственной поддержке и активной помощи А.П. Киселева
успешно защитили кандидатские диссертации А.Н. Сойенова, Л.И. Сурта-
ева, А.Н. Сумачакова.

В 2005г. Александр Прокопьевич защитил докторскую диссертацию
по специальности «Кормопроизводство и луговодство» по теме «Улучше-
ние луговых агрофитоценозов Горного Алтая». Он ведет большую учеб-
но-методическую работу. Им опубликованы 2 монографии: «Интенсифи-
кация лугового кормопроизводства в Горном Алтае» и «Способы увеличе-
ния продуктивности луговых агрофитоценозов Горного Алтая», учебно-
методическое пособие по спецкурсу «Улучшение лугов Горного Алтая»,
«Программа производственной практики». Разработаны спецкурсы «Лу-
говое кормопроизводство» и «Новые кормовые растения». Он имеет более
30 научных работ по исследуемой теме, осуществляет научное руковод-
ство по написанию диссертационных работ. В последнее время занимается
разработкой магистерской программы по специальности «Агрономия».

Александр Прокопьевич очень внимателен, скромен, тактичен. Вместе
с тем, являясь экспертом и оппонентом кандидатских диссертаций в обла-
сти кормопроизводства и растениеводства, он строго и объективно оцени-
вает их достоинства и недостатки.

Александр Прокопьевич проводит большую воспитательную работу
среди молодежи, помогает молодым преподавателям в овладении профес-
сиональным мастерством. А.П. Киселев - прекрасный семьянин, отец двух
дочерей, также состоявшихся в жизни.

 Сельскохозяйственный факультет сердечно поздравляет своего колле-
гу с 70-летием и желает ему здоровья и новых творческих успехов на
избранной дороге жизни.

Декан СХФ Л.И. Суртаева

Что такое феш? Феш – это соревнования по ирландским танцам, в
которых принимают участия танцоры разного возраста и разного уровня
подготовки. Все участники выступают в разных возрастных категориях и
разных номинациях. Все существующие сольные обязательные танцы – 4
танца в мягкой обуви (soft shoes) и 3 танца в жесткой (hard shoes) – по

уровню сложности бы-
вают beginner’s,
primary, intermediate и
open. Чтобы «зак-
рыть» танец, то есть
получить официаль-
ный статус танцора
более высокого уров-
ня, необходимо занять
1-е место в своей воз-
растной категории.
Судят такие соревнова-
ния только судьи с со-
ответствующим серти-
фикатом, получить ко-
торый в нашей стране

пока просто невозможно, судьи приезжают из зарубежа. Феш проводится
той или иной ассоциацией (или как называют их в мире ирландского танца
– комиссией), в жестком соответствии с правилами комиссии, в которые
входят: набор разрешенных и неразрешенных движений для танца каждого
уровня, критерии оценки танцора, правила по костюмам и т.д.

Феши в нашей стране - пока еще явление довольно редкое, но уже,
можно сказать, регулярное. Примерно раз в полгода проводится феш в
Сибири, и многие сибирские танцоры имеют за плечами (или лучше ска-
зать - ногами) багаж и опыт трех-четырех фешей. К ученикам нашей шко-
лы, официально зарегистрированной в WIDA (World Irish Dance Association)
– всемирной ассоциации ирландского танца – это не относится. Второй
открытый новосибирский феш, который состоялся 16 октября 2010г., был
для нас первым настоящим соревнованием, где, прежде всего, необходимо
было танцевать чуть лучше себя самого и победить свою собственную
неуверенность и сомнения.

Феш в Новосибирске проводился под эгидой Всемирной ассоциации
ирландского танца и собрал более 150 танцоров со всей Сибири, среди
участников были танцоры с Урала и даже из Москвы. Несмотря на такое
количество собравшихся (там были маленькие дети, их родители, болель-
щики), атмосфера была на редкость домашней, теплой и радостной, в чем
немалая заслуга организаторов – новосибирской школы ирландского танца

Медиаваль и ее тичера – Марии Кожемякиной, которые приняли нас как
долгожданных гостей. А нас действительно ждали – ведь мы были первыми
ирландскими танцорами из Республики Алтай. И феш в Новосибирске стал
нашим дебютом.

Окунувшись в атмосферу праздника под неумолкающую музыку рила
и джиги, мы и не заметили, как пришло время наших категорий и настала
пора показать свои умения на уровне новичков. Среди участников от шко-
лы Rivendell был один ребенок девяти лет, студентка 5 курса ФИЯ, выпус-
кница ФИЯ ГАГУ и трое преподавателей нашего университета - всего 6
человек, которые на фоне команд из других городов смотрелись весьма
скромно. Но, как отметили многие опытные участники фешей, результаты
оказались совсем нескромные для новичков.

В итоге, у нас 4 бронзовые медали, 4 серебряные, 1 золотая и 2 кубка
– золотой и серебряный за соответствующие победы в премьер-шипе (ма-
ленькая копия мирового или континентального чемпионата по ирландским
танцам, в которых лучший определяется по результатам нескольких танцев).
Таким образом, получилось 9 медалей и 2 кубка! Совсем неплохой резуль-
тат для дебютантов!

Феш – это соревнование, поэтому всегда хочется добиться только выс-
ших наград, а четвертое место кажется последним в категории… Разоча-
рования не прошли и мимо нас: каждый переживал, что не станцевал еще
лучше, еще сильнее. И это тоже замечательный результат - появилось еще
больше желания работать, тренироваться, танцевать под удивительные звуки
кельтской арфы, скрипки и флейты. Мы уже приступили к тренировкам!

И мы по-прежнему ждем новых учеников! Если Вы думаете, что ир-
ландские танцы безумно сложные, то Вы, конечно, правы! Но это необы-
чайно красивые танцы и им можно научиться здесь, в Горно-Алтайске, в
школе традиционного
ирландского танца
Rivendell, которая
работает при моло-
д ежн о-культурн ом
центре ГАГУ!

Приходите и мы
научим Вас летать!

М.Л. Мотько –
преподаватель шко-
лы традиционного
ирландского танца
Rivendell

II Novosibirsk open files,
или первый феш горно-алтайских ирландцев в большом городе Новосибирске
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Ирина, ППФ
Я, наверное, одна из многих, кому наш уни-

верситет стал родным местом. Раньше нам го-
ворили, что школа - это второй дом, а универ-
ситет, получается, третий!

Конечно, учиться - нелёгкое дело, но я
знаю, что в такой дружной семье, как у нас на
факультете, можно с достоинством пройти все
трудности на пути к образованию.

Евгений, ФМФ
Для меня сейчас ГАГУ - работа. Ежеднев-

ный поиск информации и познание ещё неизве-
данного. Я люблю учиться и, наверное, поэто-
му не заметил, как пролетели первые два кур-
са. Хочу надеяться, что и в других вузах у
ребят высшая школа вызывает только светлые
чувства.

Анастасия, ЭФ
В этом году я заканчиваю университет. И

ведь даже не задумывалась, как много он для
меня значит, пока не услышала этот вопрос.

Наверное, невозможно ощутить весь вкус жизни, если хотя бы однажды не стать студентом любого
учебного заведения. Значимый период нашей жизни занимает студенчество. Интересно узнать, а что же
наша Alma Mater значит для её подопечных?

Теперь понимаю, что это отдельная история
жизни и очень-очень грустно с ней расставать-
ся.

Юлия, ФФ
Я безумно люблю место, где сейчас обуча-

юсь. Учение в тягость людям ленивым, теперь
я  это точно усвоила. Даже на таком сложном
факультете, как филологический, можно ус-
петь многое. Пора студента - не только беско-
нечные лекции и подготовки, это ещё и моло-
дая, светлая, весёлая пора. У всех нас есть воз-
можность раскрасить её яркими впечатления-
ми и оставить в памяти это приятное чувство.

Александр, ГФ
Если честно, у меня неоднозначные чув-

ства к университету. Бывают моменты, когда
кажется, что я зря поступил сюда, попросту
теряю время, а когда это ощущение проходит,
я получаю удовольствие от всего, что связано
не просто с получением образования, а с ГАГУ
в целом. Уникальность университета в том, что

На факультете иностранных языков, как
обычно, жизнь бьет ключом!

Так вот, например, 3 октября, в воскре-
сенье, пока большая часть города наслажда-
лась сладким сном, наши первокурсники
вместе с первыми курсами других факуль-
тетов, не жалея сил, взбирались на гору под
дивным названием «Еланда», где в полной
мере проявили себя в походных условиях на
турслете, который принес массу новых впе-
чатлений нашим студентам. Ребята разводи-
ли костры, ставили палатки, готовили на ко-
стре, украшали свой лагерь и просто наслаж-
дались свежим воздухом. Скажу по соб-
ственному опыту, что подобные мероприя-
тия очень сближают недавно образованные
группы. Ребята узнают друг друга, нахо-
дят общие интересы.

К сожалению, в спортивных соревнова-
ниях призёрами ребята не стали, но зато в
конкурсе газет заняли почетное 3-е место, с
чем мы их и поздравляем!

В пятницу, 8 октября 2010г., прошло
долгожданное посвящение первокурсников
в полноправные ряды студентов. Наш боль-
шой и дружный факультет снова принял
новых студентов, которые пришли на смену
выпускникам. Первачок прошел очень ве-
село. Было много конкурсов и поздравитель-
ных номеров. Особенно интересно было по-
смотреть, на что же способны сами виновни-
ки торжества. И здесь ребята развеяли все
сомнения и проявили себя в полной мере.
Звонкие песни, красивые танцы, веселые
миниатюры - вот что предоставили студен-
ты ФИЯ, как всегда талантливые и креатив-
ные. Мероприятие подготовили студенты
четвертого курса, за что им отдельное спа-
сибо. А ребятам-первокурсникам хочется
пожелать удачи и настойчивости в изучении
языков. Участвуйте во всех мероприятиях,
будьте активными как на занятиях, так и в
общественной жизни университета.

Ольга Крутикова

Íå ñêó÷àé, ñòóäåíò!
ÒÎÑÊÀ

Ïîçàáóäó íåíóæíûå
ëèöà,
Çà÷åðêíó ñïèñîê
çàâòðàøíèõ äåë.
Ìíå íå âàæíî, ÷òî
ìîæåò ñëó÷èòüñÿ -
ß óâèäåòü òåáÿ
çàõîòåë!
È ïóñêàé îáíàæåííàÿ
ñîâåñòü
Èùåò â äóøàõ óáîãèõ
ïðèþò…
ß íå åé ïîäàðþ ýòó
ïîâåñòü,
Ìîè ìûñëè òîáîþ
æèâóò.
Ðàçìåíÿþ íà íî÷ü ñâîè
òåíè,
Ïîìåíÿþ ëåãêî äîæäü íà
ñíåã…
À òåáÿ ìíå íèêòî íå
çàìåíèò,
Òîëüêî òû – ìîé
ñâÿòîé îáåðåã.

Алексей Лучников

у него получается заполнить всё время бодр-
ствованием. Для этого существуют множество
секций, мероприятий, что очень радует.

Анастасия, ЮФ
Мне нравится наш университет, хотя и ча-

сто приходится слышать, что мы отстаём по
многим показателям... Попав сюда, я лично
смогла убедиться, что это совсем не так. Вовсе
не главное, где учиться, главное - как учиться.
А для качества образования ГАГУ предостав-
ляет все возможности.

Мария, ФИЯ
Университет для меня - одна большая се-

мья. Совсем скоро я покину его стены, и сей-
час кажется, что не смогу больше учиться в
другом месте. Буду скучать и постоянно вспо-
минать всё самое интересное и колоритное за
эти годы. Даже завидую немного первокурс-
никам, у них впереди увлекательнейшая доро-
га, и хочется, чтобы они прочувствовали её
всецело.

Беседовала Дарья Гольцова

×òî äåëàòü è êóäà äåâàòüñÿ,
Êîãäà òû ñìîòðèøü íåóñòàííî
â íåáî
è óëåòåòü òàê õî÷åòñÿ
áåçóìíî â äàëü?

×òî äåëàòü è êóäà äåâàòüñÿ,
Êîãäà óì÷àâøèñü ê îáëàêàì â
ìå÷òàõ,
áåññòðàøíûå òåðÿåøü êðûëüÿ?

×òî äåëàòü è êóäà äåâàòüñÿ,
Êîãäà áîèøüñÿ íå óâèäåòü ýòîò
ìèð?

×òî äåëàòü è êóäà äåâàòüñÿ,
Êîãäà  ðàçî÷àðîâàí òû,
È êàìåíü - âìåñòî òðåïåòíîé
äóøè?

×òî äåëàòü è êóäà äåâàòüñÿ,
Êîãäà òû âíîâü è âíîâü æàëååøü
÷åëîâåêà,
âåäü îí íóæäàåòñÿ â òåáå?

×òî äåëàòü è êóäà äåâàòüñÿ,
Êîãäà äðóãîé ÷èòàåò òâîé
ëþáèìûé ñòèõ?

×òî äåëàòü è êóäà äåâàòüñÿ,
Êîãäà ïëåâàòü íà âñåõ è âñ¸
âîêðóã,
Êîãäà íè÷òî íå çàìå÷àåøü?

×òî äåëàòü è êóäà äåâàòüñÿ,
Êîãäà  âåñåëûì ïðîùå áûòü?

×òî äåëàòü è êóäà äåâàòüñÿ,
×òîáû â îäèí êîðîòêèé ìèã
áåññëåäíî âäðóã ñåáÿ íå
ïîòåðÿòü?…

Любовь Салбашева

Поэтическая страничка
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Профсоюзный ликбез

МЫ ВЫБИРАЕМ ЖИЗНЬ

А знаете ли Вы, как переночевать в любом городе мира бесплатно?
Допустим, Вы живете в Москве и хотите на выходные съездить в Киев (Укра-

ина) погулять. Одной из основных статей Вашего расхода будет плата за ночлег. Вы
можете снять квартиру посуточно (около $ 50–60 в день в большом городе) или
попробовать найти дешевый отель. В любом случае надо будет платить деньги. Если
Вы приехали хотя бы на неделю, это обойдется Вам в неплохую сумму. А нужны ли
Вам лишние расходы? В Интернете существует замечательный проект
www.CouchSurfing.com, который позволяет Вам найти в любой стране мира какой-
нибудь город и человека, у которого Вы БЕСПЛАТНО сможете переночевать. А в
большинстве случаев Вас еще и накормят, и покажут Вам город — тоже БЕСПЛАТ-
НО.

Если посмотреть определение данного термина на Википедии (ru.wikipedia.org),
то можно прочитать следующее:

CouchSurfing — одна из крупнейших гостевых сетей (существует в виде он-
лайн сервиса). Объединяет более 600 000 членов в 231 стране (на июль 2008 г.).
Члены сети бесплатно предоставляют друг другу помощь и ночлег во время путе-
шествий и организуют совместные путешествия (однако иногда, по взаимной
договоренности, гости платят за телефон или еду). Регистрация бесплатная.
Каждый член сети может оставить на сайте комментарий о гостившем у него
человеке или о принимавших его хозяевах.

Заходите на сайт, выбираете страну «Украина», город «Киев», человека, к
которому хотите приехать. Приезжаете, гуляете, встречаетесь с этим человеком,
ночуете у него и возвращаетесь в свой родной город или страну. Если Вы едете в
Европу или Штаты, то сэкономите сотни баксов на отелях.

Сегодня переночевал у одного, завтра поехал к другому. Наверняка, к Вам тоже
заходят приехать иностранцы. Но принимать их или нет, решать Вам. С другой
стороны, если Вам есть, где их разместить, то почему бы и нет. Международные
знакомства еще никому не помешали.

Поможете Вы, помогут и Вам!!!

Чемпионат по караоке состоялся!
23 сентября 2010г. состоялся, уже ставший

традиционным, третий студенческий ЧЕМПИО-
НАТ по КАРАОКЕ, который проходил в рамках
«PROF.PARTY». Танцевальная площадка ночно-
го клуба «Галактики» вместила в себя более 350
студентов – членов Профсоюза. Для них выступа-
ли ребята с танцевальной группы «ELECTRO
TOYS», зажигательные песни исполнила Надеж-
да Домарова, и, конечно же, искрометный юмор
от парней из команды КВН «Жили-Были» - МС
Abab и MC Ys’kov (Абабков Александр и Яськов
Иван).

Главный призом чемпионата была футболка с символикой «PROF.PARTY»,
которая дает право бесплатного входа на ВСЕ профсоюзные вечеринки. И ее заслу-
женно завоевала Мария Ермакина – студентка 720 гр. факультета иностранных
языков!

В целом, мероприятие прошло организованно и с огромным позитивом, за что
огромное спасибо ведущим данного мероприятия! И спасибо всем, кто присутство-
вал на «PROF.PARTY».

Обязанности ПРОФОРГА в группе:
- организует работу по приему в Профсоюз;
- ведет заполнение профбилетов;
- осуществляет сбор членских взносов;
- контролирует оформление банковских карт;
- осуществляет распределение материальной помощи в группе;
- проводит профсоюзные собрания в группе;
- осуществляет сбор и хранение контактной информации;
- ведет социальный паспорт группы;
- осуществляет информационную работу;
- представляет интересы своей группы на факультетских собраниях;
- обеспечивает защиту прав членов Профсоюза своей группы;
- совместно со старостой организует поиск в группе талантов и проталкивание их

на университетские и факультетские мероприятия;
- совместно со старостой организует досуг в группе;
- совместно со старостой не реже 1 раза в месяц организует санитарную уборку

закрепленной за группой аудитории, следят за чистотой в аудитории.

16 октября 2010г. прошел кросс среди учебных заведений города
«Золотая осень», где сборная команда университета заняла призо-
вые места. Результаты:

В личном зачёте среди девушек:
I место - Морозова Юлия (СХФ), II место - Демакова Людмила

(ИФ).
В личном зачёте среди среди юношей:
I место - Кухтуеков Артём (ЮФ), II место - Гуляев Иван (ОФК)
III место - Гуляев Александр (ОФК)
В рамках ежегодных соревнований первокурсников «Кубок пер-

вокурсника-2010» были проведены соревнования:
По кроссу (18 сентября):
В общем зачете (юноши):
I место - СХФ, II место - ГФ, III место - БХФ.
Девушки:
I место - ППФ, I место - БХФ, III место - ГФ.
Личное первенство, юноши:
I место - Кухтуеков Артём (ЮФ), II место - Гуляев Александр

(ОФК), III место - Сеткин Кирилл (ГФ).
Девушки:
I место - Малчинова Эмилия (ППФ), II место - Колмакова Анаста-

сия (БХФ), III место – Настина Анастасия (ФМФ).

Результаты по мини-футболу (30 сентября - 2 октября) среди
юношей первого курса:

I место - СХФ, II место – ИФ, III место – ОФК.

15 октября завершились соревнования по баскетболу среди деву-
шек:

I место - ГФ, II место – ИФ, III место – ППФ.

7 октября прошел кросс среди факультетов ГАГУ. Несмотря на
неблагополучные погодные условия, соревнования прошли успешно.

В общем зачёте, юноши:
I место – СХФ, II место – ИФ, III место – ГФ.
Девушки: I место – ИФ, II место – ППФ, III место – СХФ.
Личное первенство:
Юноши:
I место – Кухтуеков Артем (ЮФ), II место – Токочаков Алексей

(ОФК), III место – Песенко Максим (ОФК).
Девушки:
I место - Морозова Юлия (СХФ), II место - Демакова Людмила

(ИФ), III место - Малчинова Эмилия (ППФ).

17 октября в спортзале главного корпуса прошел открытый
турнир по баскетболу среди юношеских команд, посвященный памя-
ти студента ГАГУ Евгения Кулигина, трагически погибшего в 1997г.
В турнире приняли участие 12 команд, в том числе команды школ
города:

I место - сборная г.Горно-Алтайска «Регион», II место - сборная с.
Сростки, III место - сборная ГАГУ.

15-17 октября в шахматном клубе «Ладья» прошло первенство
ГАГУ по шахматам:

Юноши:
I место - Векессер Даниил (СХФ), II место - Кользенов Амаду

(ИФ), III место- Рябич Евгений (ФМФ).
Девушки:
I место – Попова Наталия (ППФ), II место – Сурбашева Айжана

(БХФ), III место – Килюева Тандалай (ФМФ).

3 октября завершились соревнования среди факультетов в тури-
стской полосе препятствий (Турслет первокурсников – 2010):

Среди девушек:
I место – ГФ
II место – ППФ
III место - БХФ

Среди юношей:
I место – ГФ
II место – ФМФ
III место – ОФК

Анастасия Постникова

Íîâîñòè ñïîðòà
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ÅÊÀÒÅÐÈÍÀ ÁÎÍÄÀÐÅÍÊÎ: «Ìîé äåâèç - æèâè íàñòîÿùèì!»

С Катей я познакомилась в прошлом
году, когда мы вместе попали в Школу
журналистского мастерства. Мы учим-
ся на одном факультете, у нас много
общих друзей, и Катя всегда позицио-
нировала себя как веселым, но в то же
время  скромным человеком. В 2009 году
она была названа лучшим студентом
географического факультета, и я рада,
что мне выпала честь побеседовать с
ней об этом.

- Катя, расскажи, за какие
твои заслуги ты получила звание
лучшего студента факультета?

- Я участвовала в научно-прак-
тической конференции, которая
проходила у нас в университете,
а также ездила на конференцию в
г. Бийск. У меня была работа по
геоинформационным системам
и дешифрированию космосним-
ков. Под чутким руководством
Александра Викторовича Шито-
ва определились мои научные
интересы. Сначала мы работали
над этим проектом с моим одно-
группником, но потом у нас на-
метились разные направления в
работе. В результате, он пошел по
своему пути, а я по своему.

- По каким критериям выбирали луч-
шего студента года?

- Я даже не знаю. Я просто шла по
университету, ко мне подошли ребята и
сказали: «О, про тебя в газете написали,
что ты стала лучшим студентом геофа-
ка!». Я была очень удивлена!

- Кроме научных конференций, ты
принимаешь участие в каких-то спортив-
ных соревнованиях или культурных ме-
роприятиях?

- Нет, спорт это не мое, а в культурных
мероприятиях... Вот в прошлом году я чи-
тала сонет Шекспира на Вечере иностран-
ных языков. А вообще, в свое время, я
закончила колледж, так что по образова-
нию я - преподаватель английского язы-
ка. И так как я получила там неплохую
основу, мне стало интересно совершен-
ствоваться. Теперь я стараюсь ходить на
все возможные курсы по английскому
языку. Мне это интересно.

- Почему тогда после колледжа ты по-
шла на географический факультет, а не
на факультет иностранных языков?

- Мне хотелось чего-то нового.

- И геофак оказался приоритетней
других факультетов?

- Хотела попробовать себя в ту-
ризме. Я родом из г. Бийска, и очень
многие мои друзья и знакомые счи-
тают, что в Горно-Алтайске очень хо-
рошая база для занятия туризмом, что
практика и теория здесь на высшем
уровне. Пусть информация эта была
только на уровне слухов, но, тем не
менее, это стало определяющим фак-
тором для моего поступления на гео-
графический факультет. Только вот за
годы обучения я пришла к выводу, что
туризм для меня не так уж интересен.
Мне нравится писать научные рабо-

ты, анализировать данные, исследовать
что-то. Сейчас я пишу работу об актив-
ности радона в Горно-Алтайске и, скорей
всего, она войдет в мой дипломный про-
ект. На 4 курсе я с этой темой выступала
на конференции по безопасности жизне-
деятельности в г. Иркутске, где заняла 3
место. Там выступали люди из разных
уголков России, с разных факультетов, а
общая цель конференции заключалась в

обеспечении безопасной и экологичной
жизни людей.

- Не так давно, буквально в начале
этого лета, в нашем университете прохо-
дил очередной тур всероссийской олим-
пиады по географии. Ты принимала уча-
стие?

- Да, но только в качестве эксперимен-
та. Можно сказать, эта олимпиада была
только подготовкой к следующему туру.

- Чем ты занимаешься вне уни-
верситетских стен?

- Сейчас я работаю в геологичес-
кой организации. А вообще, я инте-
ресуюсь музыкой, собираю интерес-
ных исполнителей. В прошлом году
я ходила к репетитору - брала уроки
по вокалу. У меня дома есть синтеза-
тор, гитара, барабанные палочки и
губная гармошка – целая коллекция
музыкальных инструментов, на кото-
рых я не умею играть: просто сейчас
времени на занятия музыкой совсем
не хватает.

- Кажется, ты раньше ходила в

клуб авторской песни «Домовой»?
- Да, я 3 или 4 года туда ходила, о чем

ни капли не жалею. «Домовой» расши-
рил мои музыкальные взгляды. До этого
я была очень консервативна в музыке,
признавала только одно направление. А в
«Домовом» я стала более лояльно отно-
ситься к музыке. Там такая атмосфера,
что ты выходишь оттуда счастливый, даже
если сам ничего не играл. Музыка осво-
бождает тебя от каких-либо границ, она
вообще очень многое меняет в человеке.

- Какого направления в музыке ты
придерживалась до того, как «Домовой»
открыл тебе новые музыкальные гори-
зонты?

- Ну, я бы раньше сказала: «Я люблю
панк-рок!» (смеется) А сейчас я не счи-
таю, что нужно делить музыку на какие-
то стили. Есть только то, что тебе нравит-
ся и то, что не нравится. Даже среди поп-
исполнителей бывают очень интересные
музыканты. Со временем ты по-другому
начинаешь воспринимать музыку, и как-
то шире смотришь на простые вещи...

- Чем еще ты увлекаешься, кроме му-
зыки?

- Так сильно меня ничего еще
не впечатляло. Хотелось бы даль-
ше заниматься музыкой, получить
какой-то результат. У меня в пла-
нах брать уроки сольфеджио.
Кроме того, у меня сейчас идут
интересные курсы английского,
которые ведет преподавательница
из Северной Аризоны (США). Это
очень здорово, что можно попасть
на курсы к носителю языка. Такую
возможность, считаю, глупо было
бы упускать.

- Сейчас ты студентка после-
днего курса. Чем планируешь за-
ниматься после окончания уни-
верситета? Какие у тебя планы на
будущее?

- Я вообще не люблю о буду-
щем говорить и строить долго-

срочные планы. Мой девиз: «Живи на-
стоящим!»

- Ну и в заключение, что ты пожела-
ешь нашим читателям?

- Я желаю всем студентам, независи-
мо от факультета и курса, чтобы они не
упускали ни малейшей возможности по-
казать себя. Это так прекрасно — быть
самим собой!

Анна Богданова
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УЧЕНЫЕ ГАГУ ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ В
МАТЕМАТИЧЕСКОМ КОНГРЕССЕ В ИНДИИ

Международный математичес-
кий конгресс (International
Congress of Mathematicians) про-
водится раз в четыре года. В этом
году он прошел в г. Хайдарабад
в Индии. 2700 математиков со все-
го мира собрались здесь, чтобы
посетить эту удивительную стра-
ну,  послушать о достижениях в
научном мире, рассказать о ре-
зультатах своих научных исследо-
ваний, и, наконец, просто для об-

щения с другими участниками конференции.
Сотрудники нашего университета, заведующий кафед-

рой математического анализа  ФМФ ГАГУ Андрей Викторо-
вич Тетенов и аспирант Татьяна Александровна Кергилова
также приняли участие в этом конгрессе. И
вот чем с нами поделилась Татьяна Алек-
сандровна:

- Открытие конгресса состоялось 19 ав-
густа 2010г. в Hyderabad International
Convention Centre. На церемонии открытия
по традиции были вручены медали Филдса,
призы Неванлинна, Гаусса, а также впервые
была вручена медаль Черна.

Работа конгресса шла в нескольких на-
правлениях. Это пленарные доклады от при-
глашенных лекторов, секционные и стендо-
вые доклады, культурная программа.

Мы выступили с устными докладами на ан-
глийском языке. Андрей Викторович рассказал
о структурной теории самоподобных фракталов,
а тема моего доклада - “О характеристике ме-
биусовых преобразований с использованием
фиксированного ангармонического отноше-
ния”.

За три недели поездки мы успели увидеть
так много интересного. Во-первых, это Хайда-
рабад – научный центр Индии. Также мы были
в Дели, столице Индии, в Агре со знаменитым
Тадж-Махалом и Агра-фордом, в Бодх-Гайе -
храме Будды и пещере Будды. В Хамирпуре и в

Варанаси Андрей Викторович читал лекции для индийских
коллег и аспирантов.

Индия оставила о себе массу впечатлений. Красивейшая
природа, необычный для нас климат с температурой +30-
+35 днем и +20-+25 ночью, базары на улицах, в которых в
любое время можно купить абсолютно все. Движение на
дорогах Индии практически без правил. Запомнилась раз-
нообразная индийская кухня со специями и пряностями, ог-
ромное количество храмов, в которых всегда много людей
(народ в Индии очень религиозный), добрые, отзывчивые и
открытые люди, их потрясающе красивые наряды. Особен-
но понравилась женская одежда – сари и пенджаби, в кото-
рых ходят все девушки и женщины. Индия очаровывает своей
яркой самобытностью и красотой любого, кто побывает там
хотя бы раз.

Мария Волкова




